

PETOLESCU, Constantin C. (2005): *Inscriptiones Latinae Daciae*. Bucarest: Institutul de Arheologie "Vasile Pârvan", Ed. Academiei Române, 332 pp. ISBN: 973-27-1226-0.

Desde hace más de tres decenios se trabaja en Rumania en la elaboración de un *corpus* de inscripciones de la Dacia romana que recoja la gran cantidad de monumentos epigráficos aparecidos en la provincia transdanubiana desde la confección del *Corpus Inscriptionum Latinarum*, que ha ido quedando claramente desfasado a lo largo del siglo XX y comienzos del XXI. Este objetivo siempre ha estado presente en el horizonte disciplinar de los epigrafistas rumanos, aunque el esfuerzo y la intensidad demostradas para su consecución han sufrido algunos altibajos. Entre 1975 y 1988 aparecieron progresivamente seis volúmenes de este *corpus* de Inscripciones de la Dacia Romana (*Inscripțiile Daciei Romane: IDR*), dedicados a las diferentes zonas geográficas, y desde entonces hasta 1999 y 2001 no apareció ningún otro¹. Por otro lado, a esta serie se añadieron los dos volúmenes dedicados a las inscripciones halladas fuera de la Dacia pero con importancia respecto a su historia².

Durante todo este tiempo, los descubrimientos epigráficos no han dejado de producirse y el autor de este libro, Constantin C. Petolescu, decidió en 1980 dedicarse a la tarea de compilar anualmente esos nuevos descubrimientos y las nuevas lecturas surgidas, que aparecían en publicaciones dispersas. Dicha compilación tuvo lugar en la serie *Cronica epigrafică a României*, que vio su primer número en 1981 y el último –por el momento–, el correspondiente a los números 21-24, en 2005, siendo publicada en la revista *Studii și cercetări de istorie veche și arheologie*, de Bucarest. Esa misma compilación ha ido apareciendo en *L'Année épigraphique* de forma progresiva, dado que Petolescu era y es su corresponsal para Rumania, al tratarse de uno de los más reconocidos epigrafistas del país, aparte de un destacado historiador de la Antigüedad³.

El gran problema es que en estos momentos ni siquiera hay perspectivas de elaboración del volumen de *IDR* correspondiente a la zona geográfica de la *Dacia Porolissensis*, la parte más septentrional del territorio provincial transdanubiano. Parte de las inscripciones de esa zona estaban en el *CIL*, pero desde entonces han sido descubiertas casi trescientas más, dispersas en diferentes publicaciones científicas rumanas o extranjeras, especialmente húngaras.

Con el objetivo de paliar los problemas surgidos para los investigadores por la carencia de ese noveno volumen de la serie y al mismo tiempo con el fin de estimular su publicación en los próximos años, Constantin C. Petolescu presenta este libro, resultado directo de su largo trabajo con la *Cronica epigrafică* de Rumania y con el carácter provisional que él mismo reconoce, ya que, por ejemplo, no incluye ningún tipo de ilustración de las inscripciones

que en él se recogen, ya sean fotos o dibujos, a diferencia de la concepción de los volúmenes del *corpus IDR*.

Sin embargo, las reglas que sigue para presentar las inscripciones son las mismas que las de dicho *corpus* y las que él también ha seguido en la elaboración anual de la *Crónica*. Esa presentación es asimismo muy similar a la de *L'Année épigraphique*. Las inscripciones van ordenadas según las localidades en donde fueron descubiertas, por orden alfabético. La descripción de la pieza es muy sintética en el caso de las nuevas lecturas y un poco más extensa para los nuevos monumentos, incluyendo las dimensiones y rasgos más destacables. Se adjuntan las referencias bibliográficas esenciales y después se muestra la inscripción, con una representación de las distintas líneas. Si procede, se añade al final un breve comentario sobre la pieza, sobre algunos aspectos históricos o sobre su datación. Como puede observarse, sigue el modelo sencillo de las publicaciones arriba mencionadas.

La obra se estructura en tres partes. En la inicial (pp. 17-60), Petolescu recoge los diplomas militares, mostrando en primer lugar varias inscripciones que constituyen rectificaciones y lecturas que completan las propuestas en el momento de publicación del primer volumen del *IDR*, dedicado precisamente a estos diplomas. Pero además incluye también aquellos descubiertos con posterioridad, en una especie de suplemento.

La segunda parte (pp. 61-192) está dedicada a las inscripciones descubiertas en los territorios de Dacia Superior y Dacia Inferior, presentando las rectificaciones y lecturas que completan las propuestas aparecidas en los distintos volúmenes del *corpus* publicados para cada zona geográfica. De este modo, primero son expuestas las del volumen II del *IDR*, correspondientes a la Dacia Inferior, y después las de los cinco primeros volúmenes de la Dacia Superior (*IDR* III/1, III/2, III/3, III/4 y III/5), no tratando aquí el sexto volumen, que estaba dedicado a las inscripciones sobre instrumentos domésticos.

Pero sin duda la parte más relevante del trabajo, por las razones expuestas con anterioridad, es la tercera (pp. 193-296), dedicada a la presentación de las inscripciones de la *Dacia Porolissensis*, que todavía no han sido recogidas en un volumen del *corpus IDR*. Petolescu recoge aquí 344 inscripciones que son revisiones de las lecturas aparecidas en el *CIL* o, en su mayoría, nuevos descubrimientos epigráficos efectuados desde la publicación de aquél. Entre ellas se incluyen todas aquellas provenientes de tres de los centros urbanos más destacados de la Dacia: Napoca, Porolissum y sobre todo Potaissa, donde tenía su guarnición la legión V Macedónica. Hasta la fecha, cualquier estudio histórico de estas ciudades y de otras de la *Dacia Porolissensis* tenía la desventaja de no contar con un repertorio unificado de sus inscripciones, pero este trabajo viene a paliar de momento esa desventaja de un modo notable.

Por si fuera poco, el libro se completa con varios índices analíticos (pp. 297-321) ordenados por nombres de personas, unidades y grados militares, administración municipal, nombres de divinidades y vida religiosa, referencias geográficas, nombres de personajes de las casas imperiales, cónsules, vocablos destacados, lugares de descubrimiento de las inscripciones y temática de los epígrafes. Y evidentemente, se añaden al final las inevitables y utilísimas listas de concordancias bibliográficas de publicación de las inscripciones (pp. 322-332), para facilitar la consulta del investigador.

¹ Los ocho volúmenes publicados hasta la fecha son: RUSSU (1975); FLORESCU y PETOLESCU (1977); RUSSU (1977); *idem* (1980); *idem* (1984); *idem* (1988); BĂLUȚĂ (1999); PISO (2001).

² PETOLESCU (1996); *idem* (2000).

³ Aparte de su prolífica producción de más de 80 artículos y al margen también de la serie específica *Cronica epigrafică a României*, que ya se ha mencionado, cabría hacer hincapié en algunos títulos especialmente relevantes: BERCIU y PETOLESCU (1976); PETOLESCU (1982); *idem* (1995); *idem* (2000b); *idem* (2001); *idem* (2002).